

DISCURSO CANCELLER NÉSTOR POPOLIZIO

PRESENTACIÓN ANTE LA COMISIÓN DE RELACIONES EXTERIORES (LIMA, 2 DE SETIEMBRE DE 2019)

**SEÑOR CONGRESISTA CARLOS TUBINO, PRESIDENTE DE LA
COMISIÓN DE RELACIONES EXTERIORES,**

**SEÑORAS Y SEÑORES CONGRESISTAS MIEMBROS DE LA COMISIÓN
DE RELACIONES EXTERIORES,**

**EN PRIMER LUGAR, SEÑOR PRESIDENTE, PERMÍTAME RENOVARLE
PERSONALMENTE MIS FELICITACIONES POR SU RECIENTE ELECCIÓN
EN EL CARGO Y, POR SU INTERMEDIO, DE MANERA EXTENSIVA A LA
MESA DIRECTIVA Y A LOS MIEMBROS DE ESTA COMISIÓN. LE REITERO
TAMBIÉN LA MAYOR VOLUNTAD DEL MINISTERIO DE RELACIONES
EXTERIORES DE SEGUIR DESARROLLANDO UNA FLUIDA Y CORDIAL
RELACIÓN DE TRABAJO CON LA COMISIÓN QUE USTED PRESIDE Y, EN
GENERAL, CON EL CONGRESO DE LA REPÚBLICA.**

**AGRADEZCO TAMBIÉN, SEÑOR PRESIDENTE, ESTA INVITACIÓN PARA
REFERERIRME A LA “CONFERENCIA INTERNACIONAL POR LA
DEMOCRACIA EN VENEZUELA” RECIENTEMENTE REALIZADA EN LIMA,
ASÍ COMO A ALGUNOS DE LOS PRINCIPALES ASUNTOS DE LA AGENDA
EXTERIOR DE NUESTRO PAÍS.**

**DESEO ENFATIZAR QUE EL FIRME COMPROMISO CON LA PAZ Y
SEGURIDAD INTERNACIONAL, LA DEMOCRACIA, EL DESARROLLO
SOSTENIBLE, LA INSERCIÓN DEL PAÍS EN LA ECONOMÍA GLOBAL, ASÍ
COMO EL RESPETO Y PROMOCIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS, DEL**

ESTADO DE DERECHO Y DEL DERECHO INTERNACIONAL, SON LAS LÍNEAS QUE ORIENTAN LA POLÍTICA EXTERIOR PERUANA. LA APROXIMACIÓN DE NUESTRA DIPLOMACIA A LA CRISIS EN VENEZUELA, PROVOCADA POR EL REGIMEN ILEGÍTIMO Y DICTATORIAL DE NICOLÁS MADURO, ES COHERENTE CON ESA VISIÓN.

SOBRE ESTOS FUNDAMENTOS, EL PERÚ PROPICIÓ LA CREACIÓN DEL GRUPO DE LIMA EN AGOSTO DE 2017, MECANISMO QUE INTEGRAN DEMOCRACIAS DE LA REGIÓN Y QUE HA SIDO PRECURSOR EN LLAMAR LA ATENCIÓN DE LA COMUNIDAD INTERNACIONAL SOBRE EL QUIEBRE DE LA INSTITUCIONALIDAD DEMOCRÁTICA EN VENEZUELA, LA SISTEMÁTICA VIOLACIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS Y EL GRAVE DETERIORO DE LA SITUACIÓN ECONÓMICA Y SOCIAL.

EN ESE MARCO Y EN ATENCIÓN A UNA INICIATIVA DEL GRUPO DE LIMA, NUESTRO PAÍS CONVOCÓ LA CONFERENCIA INTERNACIONAL POR LA DEMOCRACIA EN VENEZUELA EL 6 DE AGOSTO PASADO, EN NUESTRA CAPITAL. SESENTA DELEGACIONES DE LOS CINCO CONTINENTES, HECHO INEDITO HASTA EL MOMENTO, PARTICIPARON EN UN DIÁLOGO AMPLIO Y PLURAL QUE DEJÓ, COMO PRIMERA CONCLUSIÓN, QUE LA CRISIS EN VENEZUELA SE HA CONVERTIDO EN UN PROBLEMA DE ALCANCE REGIONAL Y GLOBAL QUE NO ADMITE LA INDIFERENCIA DE LOS ESTADOS NI DE LA COMUNIDAD INTERNACIONAL EN SU CONJUNTO.

LA AMPLÍA CONVOCATORIA NO TENÍA POR OBJETO NEGOCIAR UNA DECLARACIÓN CONJUNTA, SINO OFRECER UN ESPACIO PARA REFLEXIONAR COLECTIVAMENTE SOBRE LA SITUACIÓN DE

VENEZUELA. TAMPOCO BUSCÓ REEMPLAZAR EL DIÁLOGO ENTRE VENEZOLANOS, QUE EL PERÚ FAVORECE CONFORME CON LA DECISIÓN ADOPTADA POR EL PRESIDENTE ENCARGADO JUAN GUAIDÓ Y EN TANTO PREVALEZCA UNA GENUINA VOLUNTAD POLÍTICA Y DE BUENA FE DE LAS PARTES POR ARRIBAR Y CONSOLIDAR ACUERDOS. Y QUE NO SEA UN DIALOGO MANIPULADO PARA BENEFICIAR LA PERMANENCIA DEL DICTADOR.

EN ESE MARCO, LAS CONVERGENCIAS EXPRESADAS EN LA CONFERENCIA SON ALENTADORAS. LA AMPLIA MAYORÍA COINCIDIÓ EN QUE LA REALIZACIÓN DE ELECCIONES LIBRES, JUSTAS Y TRANSPARENTES EN VENEZUELA CON OBSERVACIÓN INTERNACIONAL ES EL PUNTO DE INICIO PARA LA SOLUCIÓN DE LA CRISIS POR LA QUE ATRAVIESA ESE PAÍS HERMANO. COMPARTIMOS, ADEMÁS, NUESTRO FIRME LLAMADO PARA QUE SE GARANTICE EL RESPETO A LOS DERECHOS HUMANOS Y LAS LIBERTADES FUNDAMENTALES DE TODOS LOS VENEZOLANOS, CUYA VIOLACIÓN SISTEMÁTICA DOCUMENTA DETALLADAMENTE EL RECIENTE INFORME DE LA ALTA COMISIONADA DE LAS NACIONES UNIDAS PARA LOS DERECHOS HUMANOS, MICHELLE BACHELET, QUE SE SUMA A LA DENUNCIA PRESENTADA ANTE LA FISCAL DE LA CORTE PENAL INTERNACIONAL POR NUESTRO PAÍS, CONJUNTAMENTE CON OTROS 5 PAÍSES DEL GRUPO DE LIMA, POR LA COMISIÓN DE CRIMENES DE LESA HUMANIDAD POR PARTE DE LA DICTADURA DE MADURO.

DESTACAMOS TAMBIÉN LA NECESIDAD DE ATENDER DE MANERA URGENTE LA CRÍTICA SITUACIÓN HUMANITARIA EN VENEZUELA, ASÍ COMO EL ÉXODO DE MÁS DE CUATRO MILLONES Y MEDIO DE

PERSONAS, QUE NO TIENE PRECEDENTES EN LA REGIÓN. SE DEJÓ CONSTANCIA QUE LAS CAPACIDADES DE NUESTROS PAÍSES PARA ATENDER A LOS MIGRANTES VENEZOLANOS QUE HUYEN DEL HAMBRE Y LA AUSENCIA DE SERVICIOS ESENCIALES SE HAN VISTO LARGAMENTE SUPERADAS. EN CONSECUENCIA, SE HIZO UN URGENTE LLAMADO A LA COMUNIDAD INTERNACIONAL Y A LAS ORGANIZACIONES INTERNACIONALES A QUE INCREMENTEN SU COOPERACIÓN CON LOS PAÍSES DE ACOGIDA PARA QUE ÉSTOS PUEDAN ATENDER LAS NECESIDADES DE LOS MIGRANTES VENEZOLANOS QUE LLEGAN EN CONDICIONES CADA VEZ MÁS PRECARIAS. LA REGIÓN NO PUEDE SEGUIR SIENDO AFECTADA CON EL PESO DE ESTA CRISIS GENERADA POR UNA DICTADURA QUE HA CONVERTIDO UN PAÍS MUY RICO EN RECURSOS EN UN INMENSO DESASTRE HUMANITARIO. EL NIVEL DE POBREZA EN VENEZUELA HA ALCANZADO LA PAVOROSA CIFRA DE 94 POR CIENTO Y LA INFLACIÓN PROYECTADA PARA ESTE AÑO ES DE 10 MILLONES POR CIENTO. NO SON LAS SANCIONES IMPUESTAS A LA DICTADURA LAS RESPONSABLES DE ESTA SITUACIÓN. ES LA ABSOLUTA INCAPACIDAD DEL RÉGIMEN ILEGÍTIMO DE CONDUCIR EL PAÍS LA QUE EXPLICA LA CATÁSTROFE.

DE IGUAL MANERA, EN LA CONFERENCIA DE LIMA, EL PRESIDENTE DEL BANCO INTERAMERICANO DE DESARROLLO PRESENTÓ UN DIAGNÓSTICO DE LA GRAVISIMA SITUACIÓN ECONÓMICA Y SOCIAL QUE ATRAVIESA VENEZUELA, E HIZO CONSIDERACIONES SOBRE LA RECONSTRUCCIÓN DEL APARATO PRODUCTIVO UNA VEZ QUE SE LOGRE LA SALIDA DEL REGIMEN USURPADOR Y QUE LOS VENEZOLANOS RECUPEREN SU DEMOCRACIA. QUEDÓ CLARO TAMBIÉN QUE A MAYOR AGRAVAMIENTO DE LA CRISIS POR LAS

POLÍTICAS DEL RÉGIMEN DICTATORIAL, MÁS LARGA Y COSTOSA SERÁ LA RECUPERACIÓN.

EN SUMA, LA COMUNIDAD INTERNACIONAL REFLEJÓ CON SU IMPORTANTE PRESENCIA EN LA CONFERENCIA INTERNACIONAL POR LA DEMOCRACIA EN VENEZUELA SU FIRME VOLUNTAD DE CONTRIBUIR CON LOS VENEZOLANOS EN LA BÚSQUEDA DE UNA PRONTA SALIDA PACÍFICA A LA CRISIS QUE SUFREN. HA SIDO UN HITO QUE AMPLIFICA LA PRESIÓN INTERNACIONAL Y EL IMPULSO A LA CAUSA POR LA RECUPERACIÓN DE LA DEMOCRACIA Y EL ESTADO DE DERECHO EN VENEZUELA, AL AMPARO DE SU CONSTITUCIÓN.

DEBO SEÑALAR QUE PREVIAMENTE A LA CITADA CONFERENCIA INTERNACIONAL, SE REALIZÓ UNA REUNIÓN DE LOS PAÍSES QUE APOYAN AL PRESIDENTE ENCARGADO DE VENEZUELA JUAN GUAIDÓ Y A LA ASAMBLEA NACIONAL, ÚNICA INSTITUCIÓN RECONOCIDA POR SU LEGITIMIDAD, CON EL OBJETIVO DE RENOVARLE NUESTRO RESPALDO Y ALIENTO A SU LUCHA INDOBLEGABLE DE RECUPERAR LA DEMOCRACIA EN SU PAÍS.

AL DÍA DE HOY, MÁS DE 50 PAÍSES RECONOCEN AL PRESIDENTE INTERINO DE VENEZUELA, JUAN GUAIDÓ, Y ESPERAMOS QUE SE SIGAN SUMANDO MÁS NACIONES A LA CAUSA DEL PUEBLO VENEZOLANO. NUESTRA EVALUACIÓN ES QUE EL LIDERAZGO DEL PERÚ EN EL GRUPO DE LIMA HA VENIDO LOGRANDO QUE EL RÉGIMEN USURPADOR ESTÉ CADA VEZ MÁS AISLADO A NIVEL INTERNACIONAL. ASIMISMO, HEMOS CONTRIBUIDO A ANIMAR A QUE SE TOMEN DECISIONES EN MUCHOS OTROS ORGANISMOS INTERNACIONALES PARA CONTINUAR AISLANDO

AL DICTADOR NICOLÁS MADURO. EN ESE CONTEXTO, PAÍSES COMO LOS ESTADOS UNIDOS DE AMÉRICA, POR EJEMPLO, HAN TOMADO LA DECISIÓN DE INCREMENTAR TAMBIÉN SUS ACCIONES Y SANCIONES PARA ESTRECHAR EL CERCO FINANCIERO AL RÉGIMEN ILEGÍTIMO Y A LA CÚPULA MILITAR QUE LO SOSTIENE.

CABE DESTACAR QUE LA UNIÓN EUROPEA TAMBIÉN ESTÁ JUGANDO UN ACTIVO ROL PARA QUE SE RECUPERE LA DEMOCRACIA EN VENEZUELA. POR ESA RAZÓN EL GRUPO DE LIMA PROMOVÍÓ UNA REUNIÓN CON EL GRUPO INTERNACIONAL DE CONTACTO EL 3 DE JUNIO PASADO EN NUEVA YORK, QUE FUE MUY POSITIVA Y DEMOSTRÓ LA EXISTENCIA DE UNA COMPLEMENTARIEDAD Y CONVERGENCIA EN EL ESFUERZO DE AMBOS GRUPOS PARA APOYAR AL PUEBLO VENEZOLANO EN SU LUCHA POR RECUPERAR PACIFICAMENTE LA DEMOCRACIA A TRAVÉS DE ELECCIONES LIBRES, JUSTAS Y TRANSPARENTES. TAMBIÉN HUBO COINCIDENCIAS EN LA GRAVEDAD DE LA CRISIS HUMANITARIA Y LA MAGNITUD DEL ÉXODO MIGRATORIO Y SU IMPACTO EN LA REGIÓN. A INICIATIVA NUESTRA ESTAMOS VIENDO LA POSIBILIDAD DE CONCERTAR UNA NUEVA REUNIÓN ENTRE EL GRUPO DE LIMA Y EL GRUPO DE CONTACTO INTERNACIONAL EN EL CONTEXTO DE LA ASAMBLEA DE NACIONES UNIDAS EN NUEVA YORK A FINES DE ESTE MES.

ES VERDAD QUE EL RÉGIMEN DICTATORIAL DE NICOLÁS MADURO HA DEMOSTRADO UNA CRIMINAL RESILIENCIA, Y UN MONUMENTAL DESPRECIO POR LA GRAVÍSIMA SITUACIÓN HUMANITARIA DEL PUEBLO VENEZOLANO. ELLO PODRÍA LLEVAR, EQUIVOCAMENTE, A PENSAR QUE LAS ACCIONES DEL “GRUPO DE LIMA” SON INEFICACES, O QUE ESTÁN DESTINADAS AL FRACASO. SIN EMBARGO, POCO A POCO,

CON PACIENCIA Y PERSEVERANCIA, Y SOBRE TODO MANTENIENDO EL INDECLINABLE COMPROMISO CON LOS PRINCIPIOS Y VALORES QUE EL PERÚ SIEMPRE HA DEFENDIDO, PODEMOS OBSERVAR COMO SE VA EROSIONANDO LA APARENTE UNIDAD DEL RÉGIMEN OPRESOR, Y EMPIEZAN A APARECER FRACTURAS O FISURAS QUE PERMITIRÁN AL PUEBLO VENEZOLANO TARDE O TEMPRANO RECOBRAR SU DEMOCRACIA Y LIBERTAD.

LA DIPLOMACIA PERUANA, EN EL CASO DE VENEZUELA, PERMANECE FIEL AL OBJETIVO COMÚN DE CONSOLIDAR ESA BASE SUSTANTIVA DE DEMOCRACIA, SOLIDARIDAD Y RESPETO DE LA DIGNIDAD HUMANA SOBRE LA QUE SE SOSTIENE EL SISTEMA INTERAMERICANO. EL PERÚ RESPALDARÁ SIEMPRE LOS PROCESOS QUE SE ASIENTEN EN ESTOS FUNDAMENTOS. SEGUIREMOS IMPULSANDO UN MAYOR INVOLUCRAMIENTO DE LA COMUNIDAD INTERNACIONAL PARA CONTRIBUIR A UNA PRONTA SOLUCIÓN, CONSTITUCIONAL, VENEZOLANA Y PACÍFICA DE LA CATÁSTROFE VENEZOLANA ORIGINADA POR LA DICTADURA DE MADURO.

SEÑOR PRESIDENTE,

RESULTA CIERTAMENTE PREOCUPANTE Y DESCORAZONADOR SEGUIR COMPROBANDO EL CONSTANTE DETERIORO DE LA SITUACIÓN POLÍTICA, ECONÓMICA, SOCIAL Y HUMANITARIA EN LA HERMANA REPÚBLICA DE VENEZUELA, QUE HA PRODUCIDO, COMO HE SEÑALADO ANTES, EL MAYOR ÉXODO EN LA HISTORIA DE SUDAMÉRICA. DE LOS 4 MILLONES Y MEDIO DE VENEZOLANOS QUE HAN SALIDO DE SU PAÍS, 867 MIL YA HAN CRUZADO NUESTRAS FRONTERAS Y VIVEN AHORA EN TERRITORIO PERUANO.

CON RELACIÓN A ESTE TEMA ESPECÍFICO, CORRESPONDE DESTACAR Y DIMENSIONAR DEBIDAMENTE LA GRAN SOLIDARIDAD QUE HA DEMOSTRADO NUESTRA CIUDADANÍA, Y QUE HA SIDO RECONOCIDA POR LOS PAÍSES DE LA REGIÓN, LA UNIÓN EUROPEA, ORGANISMOS DEL SISTEMA DE NACIONES UNIDAS, LA OEA Y OTROS IMPORTANTES SOCIOS Y AMIGOS DEL PERÚ.

EL GOBIERNO ES MUY CONSCIENTE DE QUE LA MASIVA MIGRACIÓN VENEZOLANA HA TENIDO –Y TIENE– UN IMPACTO EN EL MERCADO LABORAL Y EN NUESTROS SISTEMAS DE SALUD Y EDUCACIÓN. ES UNA REALIDAD INNEGABLE QUE NUESTRAS CAPACIDADES NACIONALES PARA ATENDER ESA MIGRACIÓN ESTÁN DESBORDADAS. POR ELLO, EL PERÚ HA DESARROLLADO DOS TIPOS DE ACCIONES PARA ABORDAR ESTA PROBLEMÁTICA A NIVEL REGIONAL Y CONSEGUIR MÁS COOPERACIÓN DE LA COMUNIDAD INTERNACIONAL.

LAS PRIMERAS ACCIONES, COMO RECUERDAN LOS SEÑORES CONGRESISTAS, SE REALIZARON EN EL MARCO DEL COMITÉ ANDINO DE AUTORIDADES MIGRATORIAS DE LA CAN, EN EL PROPIO “GRUPO DE LIMA” Y EN EL MECANISMO DE COORDINACIÓN QUE APROBÓ LA DECLARACIÓN DE QUITO CUYO PROPOSITO ES ARMONIZAR LAS MEDIDAS MIGRATORIAS DE NUESTROS PAÍSES ANTE EL EXODO. LO MISMO SUCEDE EN FOROS MULTILATERALES, DONDE HACEMOS ESFUERZOS DE ARTICULACIÓN CON ORGANISMOS COMO LA ORGANIZACIÓN INTERNACIONAL DE MIGRACIONES (OIM), EL ALTO COMISIONADO DE NACIONES UNIDAS PARA LOS REFUGIADOS (ACNUR), Y OTROS ORGANISMOS DEL SISTEMA DE NACIONES UNIDAS,

QUE YA ESTÁN BRINDANDO SU COOPERACIÓN TÉCNICA Y FINANCIERA, AUNQUE AÚN FALTA MUCHO POR HACER.

PARA QUE NOS HAGAMOS UNA IDEA, SEÑOR PRESIDENTE Y SEÑORES CONGRESISTAS, Y A MODO DE COMPARACIÓN, HAY 6 MILLONES DE REFUGIADOS SIRIOS EN EUROPA, POR LOS CUALES LOS PAÍSES DE ACOGIDA, QUE TIENEN ALTOS INGRESOS, HAN RECIBIDO MÁS DE 17 MIL MILLONES DE DÓLARES DE AYUDA; MIENTRAS QUE EN AMÉRICA LATINA TENEMOS 4 MILLONES Y MEDIO DE MIGRANTES VENEZOLANOS, CON PERSPECTIVAS QUE EN EL 2021 SUPEREN LOS 7 MILLONES SI LA SITUACIÓN NO CAMBIA; Y SOLO SE HA RECAUDADO PARA LA REGIÓN 151 MILLONES DE DÓLARES, QUE ES ALGO MÁS DEL 20 POR CIENTO DEL TOTAL DE REQUERIMIENTOS FINANCIEROS ESTIMADOS POR NACIONES UNIDAS PARA ESTE AÑO. AL RESPECTO, HACE POCO MÁS DE UN MES, EN NUEVA YORK, CONVERSÉ CON EL SECRETARIO GENERAL DE LA ONU, ANTONIO GUTERRES, Y LE EXPLIQUÉ EL PROBLEMA MIGRATORIO VENEZOLANO QUE AFECTA, SOBRE TODO, A COLOMBIA Y AL PERÚ. EL SECRETARIO GENERAL ESTABA CONSCIENTE DE LOS ALCANCES DE LA CRISIS Y OFRECIÓ CONSEGUIR MÁS DONANTES Y MÁS FUENTES DE COOPERACIÓN.

EN EL PLANO NACIONAL, LAS ACCIONES MENCIONADAS SE COMPLEMENTAN CON LAS COORDINACIONES QUE HACEMOS EN LA MESA DE TRABAJO INTERSECTORIAL PARA LA GESTIÓN MIGRATORIA, INCLUYENDO LA ASIMILACIÓN PRODUCTIVA DE LOS PROFESIONALES VENEZOLANOS, DONDE EL TRABAJO ES PERMANENTE, EN PARTICULAR CON LA SUPERINTENDENCIA DE MIGRACIONES, EL MINISTERIO DEL INTERIOR Y LOS MINISTERIOS DEL ÁMBITO SOCIAL, COMO EL CASO DEL MINISTERIO DE SALUD. APROVECHO PARA

RECORDAR QUE EN ABRIL PASADO SE LLEVÓ A CABO EN LIMA UNA REUNIÓN DE MINISTROS DE SALUD DE LAS AMÉRICAS QUE ADOPTÓ UNA SERIE DE ACCIONES CONJUNTAS PARA HACER FRENTE AL IMPACTO DE LA MIGRACIÓN VENEZOLANA.

COMO USTEDES SABEN, SEÑORES CONGRESISTAS, ANTE LA CRÍTICA SITUACIÓN DESCRITA –DE LA QUE TODOS SOMOS TESTIGOS–, Y SIN DEJAR DE LADO NUESTRA SOLIDARIDAD, HACE POCO MÁS DE DOS MESES, EL 15 DE JUNIO ÚLTIMO, EN COORDINACIÓN CON EL MINISTERIO DEL INTERIOR Y LA SUPERINTENDENCIA NACIONAL DE MIGRACIONES, SE ESTABLECIÓ EL REQUISITO DE VISAS, EN ESPECIAL LA “VISA HUMANITARIA”, PARA EL INGRESO DE CIUDADANOS VENEZOLANOS AL PERÚ. ESTA MEDIDA, ADEMÁS DE PERMITIRNOS UNA MAYOR Y MEJOR INFORMACIÓN SOBRE LOS MIGRANTES LE CONFIERE AL CIUDADANO VENEZOLANO EL CARNET DE EXTRANJERIA QUE LE PERMITE INSERTARSE LEGALMENTE EN NUESTRA SOCIEDAD. ESTA MEDIDA HA INCIDIDO EN LA REDUCCIÓN DE MÁS DEL 90 POR CIENTO DE LA MIGRACIÓN VENEZOLANA A NUESTRO TERRITORIO. EN JULIO PASADO, POR EJEMPLO, LA MIGRACIÓN NETA DE VENEZOLANOS FUE DE ALREDEDOR DE 3.850 PERSONAS Y EN AGOSTO POCO MÁS DE 3,000; MIENTRAS QUE EL MES DE JUNIO ESTA FUE DE CASI 45.000 PERSONAS. CONSIDERO QUE ESTA TENDENCIA A LA BAJA CONTINUARÁ HABIDA CUENTA LA DECISIÓN DEL GOBIERNO ECUATORIANO DE REQUERIR TAMBIÉN LA VISA HUMANITARIA DESDE HACE UNA SEMANA.

IGUALMENTE, SE HAN ESTABLECIDO PARÁMETROS MÁS PRECISOS Y RIGUROSOS PARA LA CALIFICACIÓN Y ADMISIÓN DE LAS SOLICITUDES DE REFUGIO. ELLO, SIN PERJUICIO DE LA ATENCIÓN PREFERENTE QUE

CORRESPONDE OTORGAR A LAS PERSONAS EN SITUACIÓN DE VULNERABILIDAD: MUJERES EMBARAZADAS, NIÑOS Y ANCIANOS.

ADEMÁS DE LO SEÑALADO, DE MANERA PERMANENTE COORDINAMOS CON EL MINISTERIO DEL INTERIOR ACCIONES PARA EVITAR EL INGRESO ILEGAL DE MIGRANTES POR NUESTRAS FRONTERAS Y CONTINUAR EXPULSANDO A AQUELLOS QUE ATENTEN CONTRA EL ORDEN PÚBLICO, TENGAN ANTECEDENTES POLICIALES Y PENALES O HAYAN PRESENTADO INFORMACIÓN FALSA PARA INGRESAR AL PERÚ. EL PROPÓSITO, COMO SABEMOS, ES CONTAR CON UNA MIGRACIÓN MÁS SEGURA, ORDENADA Y REGULADA PARA PRESERVAR EL ORDEN PÚBLICO Y LOS INTERESES DE NUESTRA SOCIEDAD EN SU CONJUNTO. CONSIDERO QUE EL FLUJO MIGRATORIO SE REVERTIRÁ PAULATINAMENTE CUANDO CESE LA USURPACIÓN DE NICOLAS MADURO Y SE RECUPERE LA DEMOCRACIA EN VENEZUELA.

SEÑOR PRESIDENTE,

QUISIERA AHORA ABORDAR DESDE LA PERSPECTIVA DEL SECTOR RELACIONES EXTERIORES EL CASO DE LOS INCENDIOS FORESTALES QUE SE VIENEN REGISTRANDO EN LA AMAZONÍA, EN TERRITORIO DE ALGUNOS DE NUESTROS VECINOS. AL RESPECTO, LA CANCELLERÍA HA EXPRESADO SU SOLIDARIDAD Y PREOCUPACIÓN A LOS PAÍSES AFECTADOS, EN PARTICULAR A BRASIL Y BOLIVIA, Y HA MANIFESTADO SU PLENA DISPOSICIÓN PARA BRINDAR COOPERACIÓN QUE AYUDE A MITIGAR LOS EFECTOS DE ESTA GRAVE EMERGENCIA AMBIENTAL, EN UNA REGIÓN QUE COMPARTIMOS Y QUE DEBEMOS PRESERVAR Y PROTEGER.

EFFECTIVAMENTE, EL OFRECIMIENTO DEL PERÚ SE HA MATERIALIZADO MEDIANTE EL ENVÍO, A SOLICITUD DEL GOBIERNO BOLIVIANO, DE DOS HELICÓPTEROS MI-17, CON LA CORRESPONDIENTE LOGÍSTICA DE RESPALDO QUE ESTÁN AHORA MISMO APOYANDO CON EFICIENCIA A APAGAR LOS INCENDIOS EN LA CHIQUITANÍA.

AL MISMO TIEMPO, NOS ENCONTRAMOS TRABAJANDO PROPUESTAS A NIVEL REGIONAL NO SOLO PARA ENFRENTAR DE MANERA CONJUNTA ESTE TIPO DE CATÁSTROFES NATURALES SINO PARA UNIR ESFUERZOS ORIENTADOS A LA PROTECCIÓN Y EL USO SOSTENIBLE DE LA REGIÓN AMAZÓNICA EN BENEFICIO DE SUS HABITANTES. RESPETANDO PLENAMENTE, POR SUPUESTO, NUESTRAS RESPETIVAS SOBERANÍAS. EN ESE SENTIDO APUNTA LA DECISIÓN DE CONVOCAR A UNA REUNIÓN URGENTE DE JEFES DE ESTADO DE ALGUNOS PAÍSES AMAZÓNICOS PARA ESTE 6 DE SETIEMBRE EN LA CIUDAD COLOMBIANA DE LETICIA, ANUNCIADA EL PASADO MARTES POR EL PRESIDENTE MARTÍN VIZCARRA Y EL PRESIDENTE IVÁN DUQUE DURANTE EL GABINETE BINACIONAL PERÚ-COLOMBIA, CELEBRADO PRECISAMENTE EN PUCALLPA, EN EL CORAZÓN DE LA AMAZONÍA PERUANA.

SEÑOR PRESIDENTE,

AHORA ME REFERIRÉ DE MANERA BREVE, DENTRO DEL ESPACIO OTORGADO POR LA GENTIL INVITACIÓN DE ESTA COMISIÓN, A ALGUNOS ASPECTOS CENTRALES DE LA POLÍTICA EXTERIOR QUE HOY EJECUTA LA CANCELLERÍA, EN EL MARCO DE UNA POLÍTICA DE ESTADO Y QUE PONEN AL CIUDADANO, Y A LA BÚSQUEDA DE SU BIENESTAR, EN EL CENTRO DE SU PREOCUPACIÓN.

COMO ES DE CONOCIMIENTO PÚBLICO HEMOS VENIDO DESARROLLANDO UNA AGENDA BILATERAL INTENSA Y DINÁMICA A FIN DE PROFUNDIZAR LA INTEGRACIÓN CON LOS PAÍSES VECINOS, A TRAVÉS DE LOS GABINETES BINACIONALES. CON BOLIVIA REALIZAMOS EL 25 DE JUNIO PASADO, EN ILO, EL QUINTO GABINETE BINACIONAL EN EL QUE ADOPTAMOS 107 COMPROMISOS CONJUNTOS Y SE SUSCRIBIERON 12 ACUERDOS. CON COLOMBIA CELEBRAMOS LA SEMANA PASADA, DE MANERA FRUCTIFERA, EL V ENCUENTRO PRESIDENCIAL Y GABINETE BINACIONAL EN PUCALLPA, UCAYALI. SE ADOPTARON 97 COMPROMISOS EN LOS EJES DE ASUNTOS SOCIALES Y GOBERNANZA, EN TEMAS AMBIENTALES Y MINERO ENERGÉTICOS, EN COMERCIO, DESARROLLO ECONÓMICO Y TURISMO, EN SEGURIDAD Y DEFENSA, Y EN ASUNTOS DE DESARROLLO E INTEGRACIÓN FRONTERIZOS Y MIGRATORIOS.

EL TERCER GABINETE BINACIONAL CON CHILE TENDRÁ LUGAR EN OCTUBRE EN PARACAS, Y CON ECUADOR REALIZAREMOS EL DÉCIMO TERCER GABINETE EN NOVIEMBRE EN TUMBES. ACTUALMENTE ESTAMOS TRABAJANDO CON BRASIL PARA ESTABLECER UN MECANISMO SIMILAR, PERO ENFOCADO EN ASUNTOS DE DESARROLLO E INTEGRACIÓN FRONTERIZA, CON UN ENCUENTRO PRESIDENCIAL EN LA FRONTERA PERUANO-BRASILEÑA. TAMBIEN HEMOS ESTABLECIDO CON ARGENTINA UN GABINETE DE MINISTROS DEL AREA SOCIAL.

RESPECTO AL ÁMBITO DE LA INTEGRACIÓN REGIONAL, COMO CONOCEN LOS SEÑORES CONGRESISTAS, ESTE AÑO NOS TOCÓ EL DESAFÍO DE ASUMIR LA PRESIDENCIA PRO TÉMPORE DE DOS DE LOS

MÁS IMPORTANTES MECANISMOS DE INTEGRACIÓN DE LOS QUE FORMAMOS PARTE: LA COMUNIDAD ANDINA Y LA ALIANZA DEL PACÍFICO. EN CUANTO A LA CAN, CONMEMORAMOS MEDIO SIGLO DE SU CREACIÓN Y, TAN O MÁS IMPORTANTE, CELEBRAMOS EN MAYO PASADO EN LIMA UNA NUEVA REUNIÓN DEL CONSEJO PRESIDENCIAL ANDINO, ALGO QUE NO SE CONSEGUÍA DESDE 2011 Y QUE HA SIGNIFICADO UN AUTÉNTICO RELANZAMIENTO DEL SISTEMA ANDINO DE INTEGRACIÓN Y LA EXPRESIÓN DE LA VOLUNTAD POLÍTICA DE PROFUNDIZAR LA INTEGRACIÓN ANDINA CON BASE EN UNA AGENDA SUSTANTIVA ORIENTADA AL CIUDADANO.

IGUALMENTE, EN JULIO PASADO REALIZAMOS EN LIMA LA CUMBRE PRESIDENCIAL DE LA ALIANZA DEL PACÍFICO. CONSTATAMOS QUE SIGUE SIENDO UN MECANISMO INNOVADOR, EXITOSO Y DINÁMICO PERO QUE NO HEMOS AVANZADO AL RITMO QUE DESEABAMOS PUES AUN SEGUIMOS NEGOCIANDO CON AUSTRALIA, CANADA, NUEVA ZELANDA Y SINGAPUR, EL ACUERDO PARA QUE SEAN ESTADOS ASOCIADOS. NO OBSTANTE ELLO, UNA GRAN NOTICIA, ACOGIDA CON BENEPLACITO, HA SIDO EL INTERÉS EXPRESADO POR EL ECUADOR Y COREA DEL SUR DE SUMARSE A LA ALIANZA DEL PACÍFICO TAMBIEN COMO ESTADOS ASOCIADOS. LA CUMBRE ARROJÓ RESULTADOS CONCRETOS, COMO LOS PROYECTOS PRESENTADOS EN EL I FORO TÉCNICO DE COOPERACIÓN DE LA ALIANZA CON LOS ESTADOS OBSERVADORES, REALIZADO EN ABRIL EN LIMA, Y REAFIRMÓ EL COMPROMISO DE CONFORMAR UN FONDO PARA POTENCIAR A LAS PEQUEÑAS Y MEDIANAS EMPRESAS DE LA REGIÓN Y AYUDAR A NUESTROS EMPRENDEDORES.

DEBO DESTACAR EL FLUIDO Y FRUCTIFERO TRABAJO DE COORDINACIÓN QUE HEMOS REALIZADO DURANTE NUESTRA PRESIDENCIA DE LA ALIANZA DEL PACÍFICO TANTO LA CANCELLERÍA COMO EL MINCETUR CON LA COMISIÓN DEL CONGRESO LIDERADA EFICIENTEMENTE POR LA CONGRESISTA LOURDES ALCORTA.

LA INTEGRACIÓN VECINAL Y REGIONAL CON PROYECCIÓN GLOBAL ES UNA DE NUESTRAS PRINCIPALES BANDERAS. Y EN ESE SENTIDO, SEGUIMOS PARTICIPANDO ACTIVAMENTE DE OTRAS INICIATIVAS EN LA CUENCA A LA CUAL PERTENECEMOS, COMO EN EL MARCO DEL FORO DE COOPERACIÓN ECONÓMICA DEL ASIA PACÍFICO (APEC) Y ESTAREMOS EN LA PRÓXIMA CUMBRE DE LÍDERES EN SANTIAGO DE CHILE. TAMBIÉN SOMOS PARTE DEL CPTPP O TPP-11, IMPORTANTE ACUERDO COMERCIAL QUE ESTÁ EN LA ETAPA DE PERFECCIONAMIENTO INTERNO. ADICIONALMENTE, EN ABRIL DE ESTE AÑO FIRMAMOS EL MEMORANDUM DE ENTENDIMIENTO DE LA FRANJA Y LA RUTA CON CHINA, UN ESQUEMA DE COOPERACIÓN AMPLIO CON NUESTRO PRINCIPAL SOCIO COMERCIAL Y FUENTE IMPORTANTE DE INVERSIONES; Y NOS ADHERIMOS AL TRATADO DE AMISTAD Y COOPERACIÓN CON LOS PAÍSES DEL SUDESTE ASIÁTICO (ASEAN), HACE CERCA DE UN MES EN BANGKOK; ESTO SIN OLVIDAR EL GRAN NÚMERO DE ACUERDOS COMERCIALES CON LOS QUE YA CONTAMOS QUE AYUDAN A INTEGRARNOS A LA CUENCA PACÍFICA Y AL MUNDO, COMO EL TRATADO DE LIBRE COMERCIO CON LOS ESTADOS UNIDOS Y CANADÁ, CUYO DÉCIMO ANIVERSARIO CELEBRAMOS ESTE AÑO.

COMO TODOS USTEDES CONOCEN, EN EL AMBITO SUDAMERICANO UNASUR HA FRACASADO DEBIDO A SU INOPERANCIA, EN VIRTUD DE SU EXCESIVA POLITIZACION O IDEOLOGIZACION. EN CONSECUENCIA, NUESTRO PAIS, AL IGUAL QUE LO HAN HECHO OTROS PAISES MIEMBROS, HA INICIADO EL PROCESO INTERNO PARA DENUNCIAR EL TRATADO CONSTITUTIVO DE UNASUR, PROPUESTA QUE HA SIDO APROBADA POR LA COMISION DE RELACIONES EXTERIORES EL 10 DE JUNIO PASADO, QUEDANDO LA MISMA PARA SER CONSIDERADA POR EL PLENO DEL CONGRESO DE LA REPUBLICA. EN LA ACTUALIDAD LOS PAISES DE LA REGION HEMOS INICIADO DESDE MARZO PASADO, EN SANTIAGO DE CHILE, UN PROCESO DE CREACION DE UN NUEVO ESPACIO DE INTEGRACION SUDAMERICANO (PROSUR), QUE ESPERAMOS SEA FLEXIBLE, DEMOCRATICO, INCLUSIVO Y SIN BUROCRACIA.

DE OTRO LADO, EN EL CONTEXTO DE UN MUNDO TAN CAMBIANTE, CONVULSIONADO E INCIERTO EL PERU HA REAFIRMADO SU APUESTA POR EL MULTILATERALISMO Y EL LIBRE COMERCIO. EN EL AREA MULTILATERAL, EL PERU ES ACTUALMENTE MIEMBRO NO PERMANENTE DEL CONSEJO DE SEGURIDAD DE LAS NACIONES UNIDAS, CUYA PRESIDENCIA DESEMPEÑAMOS POR SEGUNDA VEZ EN JULIO PASADO. EN TAN RELEVANTE FORO HEMOS VENIDO PLANTEANDO TEMAS VINCULADOS CON LA PAZ Y LA SEGURIDAD INTERNACIONALES, LA LUCHA CONTRA EL TERRORISMO Y EL CRIMEN TRANSNACIONAL ORGANIZADO, LA PAZ SOSTENIBLE Y LAS OPERACIONES DE MANTENIMIENTO DE LA PAZ, ENTRE OTROS. TAMBIEN HEMOS PROPUESTO EN EL MARCO DE NACIONES UNIDAS, UNA SESION ESPECIAL DE LA ASAMBLEA GENERAL EN MATERIA DE LUCHA CONTRA LA CORRUPCION PARA EL 2021 -INICIATIVA QUE

HEMOS LANZADO CONJUNTAMENTE CON COLOMBIA, EN CONSONANCIA CON LOS OBJETIVOS DE LA CUMBRE DE LAS AMÉRICAS CELEBRADA EN LIMA EL AÑO PASADO Y LA ADOPCIÓN, EN ESA OPORTUNIDAD, DEL “COMPROMISO DE LIMA”. IGUALMENTE, ASIGNAMOS SINGULAR IMPORTANCIA A NUESTRA PARTICIPACIÓN EN LOS EVENTOS SOBRE CAMBIO CLIMÁTICO EN EL CONTEXTO DE LA PROXIMA ASAMBLEA GENERAL DE NACIONES UNIDAS Y EN LA COP25 QUE SE REALIZARÁ A FINES DE AÑO EN SANTIAGO DE CHILE.

FINALMENTE, CON MIRAS TAMBIÉN A ALCANZAR MEJORES ESTÁNDARES PARA LA GOBERNANZA Y LA INTEGRIDAD, OBJETIVOS QUE CONTRIBUIRÁN A LOGRAR UN DESARROLLO SOSTENIBLE E INCLUSIVO, SEGUIMOS TRABAJANDO, EJECUTIVO Y LEGISLATIVO, PARA CONCRETAR NUESTRA ASPIRACIÓN DE SER MIEMBROS DE LA OCDE. JUSTAMENTE ESTE VIERNES, EL VICEMINISTRO DE RELACIONES EXTERIORES SE REUNIRÁ EN PARÍS CON LAS AUTORIDADES DE LA OCDE A FIN DE REFORZAR NUESTRA POSICIÓN Y PRESENCIA DE CARA A LA PRESENTACIÓN DE NUESTRO PROGRAMA DE TRABAJO ANTE EL CONSEJO PERMANENTE DE LA ORGANIZACIÓN, QUE SE REALIZARÁ DURANTE LA TERCERA SEMANA DE ESTE MES. CABE RECORDAR QUE, JUNTO CON EL PERÚ, SON CANDIDATOS A LA OCDE BRASIL, ARGENTINA, RUMANÍA, BULGARIA Y CROACIA. DEBEMOS CONTINUAR CON ESTE PROCESO, BUSCANDO INVOLUCRAR A TODOS LOS SECTORES DEL ESTADO PARA CONSEGUIR NUESTRO OBJETIVO.

AGRADEZCO NUEVAMENTE ESTA OPORTUNIDAD DE DIALOGAR CON USTEDES Y QUEDO A SU DISPOSICIÓN PARA CUALQUIER CONSULTA QUE CONSIDEREN PERTINENTE FORMULAR.

MUCHAS GRACIAS.